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创业·人物

“捕风捉影”，当记者让王宇用最通俗的方式来科普一下他所从事的创业项目时，王宇脱口而出。目前，
王宇团队研发了航空发动机领域里的一个细小模块——“流场气动测控系统”，并成为拥有自主知识产权的
流场气动测控系统的供应商、流场测控服务的提供商。从大一开始创业，王宇搞过三维全景、网上影楼，最
终他又回到自己专业的老本行——动力工程。

对于科研方面的创业，王宇说，作为青年人的他，应该承担起自己对国家的那份责任。而作为商人，王
宇也说，自己是山西人，“诚信为本,踏实做事，别给我们山西人丢脸，别给晋商文化丢脸。”

晋商基因 高中起就喜欢倒腾小买卖

“90后”的王宇,本科和硕士都是在大连
海事大学完成的。虽然今年才正式硕士毕
业，但作为创业青年，王宇却是个老手。

上大一的时候，王宇就开始正式“创业”
了。“我不喜欢打游戏，也不喜欢浪费时间。
其实大学生活大家都很清楚，蛮轻松的，没
什么事干，也没人管，所以很多人就出去打
游戏。我就不喜欢这样一个状态，总喜欢自
己找点事做。”

作为山西人，王宇的“晋商基因”绝对是
显性的。从高中开始，他就喜欢“倒腾”。“那
时候就喜欢做一些小买卖。看同学们需要
什么，比如吃的用的、电话卡什么的，咱们也
不坑同学，便利同学，自己还能创业。”

王宇在大学期间的第一次创业，选择了

“三维全景”。对于这次创业，他说，从结果上
看是失败的，“我非常感谢那一次创业，让我
得到了很多经验教训。大一，啥也不懂，带着
一帮人傻干，就像关在笼子里头的苍蝇，这撞
两下那撞两下，我们很拼，但是没有方向。”

几乎一夜之间，王宇曾认为很先进的
“三维全景”就被VR、AR取代了。“这次创业
让我明白了，不要做井底之蛙，要时刻看看
大家在做什么，再想想你该做什么。就像柯
达，数码相机出来的时候，它依然要坚持做
自己的胶片，最后死掉了。创业不能太倔
强，要看市场需要什么。我觉得柯达就没有
好好调研客户市场。当时我们的三维技术
也是没去好好调研客户，我们一直就按照自
己想的做，就这样黄了。”

回归本行 “捕风捉影”全国领先

王宇的创业项目研发了航空发动机领
域里的一个细小模块——“流场气动测控
系统”。对于这个创业项目，王宇用通俗的
方式来解读就是——“捕风捉影”。“捕捉风
的流速、流向，捕捉风的形态。像我们普通
人，在生活中无时无刻不在接触风。比如
说坐飞机，飞机是靠空气动力学获得升
力。汽车、高铁的这种流线型，都与空气动
力学有关系。我们吹空调，每个位置风不
一样、温度不一样。。”

王宇团队的项目，目前拥有发明专利4
项，软件著作权 7 项，实用新型 1 项。此研
发项目主要为飞机发动机进行测试，同时
兼顾民用，比如为空调、烟道、汽车整车等
进行流场测试。公司目前已经通过国家高
新技术企业认证，技术高度已达到国内领
先水平。

王宇说，未来自己还有几个阶段性目
标。“第一个目标就是我们要成为流场测试
世界专家，这是我们公司的口号。”对于“流

场测试世界专家”的概念，王宇解释：“创业
说小一点是自己养家糊口、吃饱穿暖，说大
一点，希望通过我们的技术，我们这样比较
灵活的模式，迅速推动我们国家在流场测
试领域的技术发展，缩短与国外的差距。
先向先进国家学习，再超越他们。我们希
望在10年之内完成这个目标。”

王宇还有个大目标——做我们国家自
己的小型航空发动机，“咱们现在民航客机
的发动机都是进口的，我们自己的可靠性
和稳定性都差一些，我们很希望不再去依
赖国外的发动机。当然我们的目标不是给
大飞机做发动机，是给小飞机去做发动机，
比如说教练机、商务机、送货无人机。”

虽然通向这个目标的路很难，但王宇
说，作为创业青年应该有对国家和社会的
责任感在身。“航发是我们国家现在力推的
一个东西，目前这个领域在我们国家算是
一个起步或者新兴，我们希望能贡献出自
己的力量。”

回归本行“捕风捉影”全国领先
王宇：做企业应有“社会责任感”

王宇说，青年应该承担起自己对国家的那份责任。 本人供图

辽沈晚报、聊沈客户端记者 张铂

在经历了第一次“三维全景”的失败，第
二次“网上影楼”的中规中矩，王宇的第三次
创业，回归了自己的老本行——动力工程,
他将目标锁定在了航空发动机领域。

王宇本科读的是能源与动力工程，硕士
又继续攻读了动力工程。他与导师陆华伟
合作，第三次创业成立了凌海华威公司。“我
导师十几年前就在做相关的研究，但是一直
没有与市场对接，成立公司后，我们进行了
科研创新与业务拓展，根据客户的需求，技
术更新换代。之前国内市场是空白，我们研
发的这套系统虽然与国外相比仍有差距，但
完全可以满足甚至超越国内的研发需求。”

为了这次创业，王宇几乎练成了“全能
选手”。“测试系统这块是一个复合的东西，

里头有电子电路或者说通讯各个专业的知
识都需要，然后还有代码、软件和编程。这
些东西我都要自己从头学，自己琢磨。不
仅技术，王宇还要兼顾市场，从研发加工到
对客户的服务，最开始都是我自己在干。”

那段时间，他深深体会到了“创业人都
是孤独的”这句话。“每天从早到晚一个人
在屋里，早晨去的时候周围一个人没有，晚
上走的时候黑乎乎的，还是一个人没有。
唯一的乐趣，就是在这个过程中能学到新
的东西，这时会有一种满足感吧。”

这样的情况王宇坚持了大概一年半的
时间，“现在我们团队有 6 个人了，他们很
多人都是从一个稳定的工作到这个不稳定
的工作，大家都放弃了很多，然后来创业。”

三次创业 创业人都是孤独的

创业意义 小企业也要承担社会责任

“少年强，则中国强”，王宇这样怀
有信念和抱负的创业青年，让人看到
了中国未来的希望所在。“虽然我们是
小企业，但小企业也是企业，要承担一
些社会责任，我始终认为，社会责任是
每个企业、每一个人必不可少的。”

对“青年责任感”，王宇早在大学
期间就有感悟。从大一开始整个4年
间，除了学业和创业，王宇还一直坚持
公益事业。“大一的时候，大连市有一
个农民工子弟小学，那边找到我，希望
找一些大连海事的志愿者，去他们那
教英语。我在大学里找了一些这样的

志愿者，从 2013 年到 2017 年，每周三
下午都要去小学给学生讲英语。”

从创业到公益，王宇的大学生涯
比一般人丰富和忙碌。说到要怎么平
衡学业和其他工作，王宇直言，“我不
是那种很牛的人，我只能说保证大学
期间的成绩就是中等，不会让人挑毛
病。我觉得搞项目还是要在保证学业
没问题的基础上。我老师经常会跟我
说，无论是中学生还是大学生，学生的
主职就是学习，首先要做一个合格的
学生，如果学习都干不好的话，那就什
么都干不成。”

分享经验 低头搞研发也要抬头看市场

从前两次创业跟着潮流走到第三
次创业回归老本行，王宇建议，“看家
本领”无论什么时候都不要丢。“大学
时学的东西永远是自己的看家本领！
无论以后处于什么样的岗位、什么样
工作，无论你学明白了还是没学明白，
大学这个专业一定要拿得起来，别丢
掉。”

对于研发类创业，王宇也表示，不
能只注重低头研发，也要抬头看市
场。“技术做的再好，卖不出钱，也是没
有用的。市场方面需要有专业人士来
搞。比如说你做了一堆黑科技，但你
不了解市场，大家不感兴趣，这些黑科

技要放到10年以后，可能大家才觉得
好用。所以说技术高度一定要匹配客
户市场的需求，太高了不好，太低了也
不行。”

对于很多毕业生，毕业后会害怕
创业，多数人想找个稳定工作，王宇认
为，不管是想创业还是想找稳定工作，
都没有问题，最主要的就是“不要浪费
时间”。“我觉得不管是创业还是就业，
都是根据每个人的喜好来的。那些就
业的人，我不会去告诉他，赶紧来创
业，创业也有很多创业的苦。只要别
浪费时间就好。”


